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Protokoll der Hauptversammlung vom Mittwoch, 27. März 2024, 
20.00 Uhr, Altes Schulhaus, Oberbottigen 

 
Anwesende  36 Mitglieder 
 
 
Traktanden  1. Protokoll der Hauptversammlung vom 29. März 2023 
 2.  Jahresbericht des Präsidenten und Mutationen 
 3. Jahresrechnung 
 4. Jahresbeiträge 
 5. Voranschlag 
 6. Wahlen 
 7. Anträge 
 8. Verschiedenes 
 
 
Der Präsident des Leists Oberbottigen, Heinz Brönnimann, eröffnet die Versammlung und 
begrüsst die Anwesenden. Die Einladung zur Hauptversammlung erfolgte fristgerecht per 
Flyer. Der Präsident verliest die Traktanden. Anträge (Traktandum 7) gingen nicht ein. Die 
Anwesenden werden gebeten, sich in der Teilnehmerliste einzutragen. Diverse 
Entschuldigungen sind eingetroffen. Der Präsident bestimmt einen Stimmenzähler. 
 
 
1. Protokoll der HV vom 29. März 2023 
 
Die letzte Hauptversammlung fand am 29. März 2023 im Alten Schulhaus in Oberbottigen 
statt. Es nahmen 38 Leist-Mitglieder teil. Das Protokoll liegt auf und ist auf der Homepage 
(www.oberbottigen.ch) publiziert. Der Präsident fragt, ob jemand Fragen oder Bemerkungen 
zum Protokoll hat. Das ist nicht der Fall. Auf die Verlesung des Protokolls wird verzichtet. Das 
Protokoll der HV 2023 wird von den Anwesenden einstimmig genehmigt. 
 
 
2. Jahresbericht 2023 des Präsidenten und Mutationen 
 
Das Vereinsjahr 2023 war ein eher ruhiges Jahr. 
 
Vorstand 
 
Der Vorstand war nach den Wahlen an der HV 2023 wieder vollzählig (11 Mitglieder) und 
setzte sich wie folgt zusammen: 
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Die Sitzungsdaten waren:   
  25. Mai 2023 Vorstandssitzung 
  16. August 2023 Vorstandssitzung 

 08. November 2023 Vorstandssitzung 
 31. Januar 2024 Vorstandssitzung/Nachtessen 

 
Die Schwerpunktthemen des vergangenen Vereinsjahrs sind nachfolgend aufgelistet. 
 
 
A) Fuss- und Radweg Oberbottigen – Riedbach (Schulwegsicherung) 
 
Im Anschluss an die HV 2023 hat Karl Vogel, Leiter Verkehrsplanung der Stadt Bern, zum 
Thema "Projekte im Raum Oberbottigen, weiteres Vorgehen und Informationsveranstaltung" 
informiert. Die in Aussicht gestellte Informationsveranstaltung konnte leider bis jetzt noch 
nicht durchgeführt werden. 
 
Wie nach dieser Präsentation vereinbart, fuhr Felix von Niederhäusern letzten Sommer 
zusammen mit einem Vertreter der Stadtplanung die Strecke von Bümpliz nach Riedbach mit 
dem Fahrrad ab und konnte dabei auf die problematischen Stellen hinweisen. 
 

 von der Verkehrsplanung der Stadt Bern hat den Vorstand des Leists an 
seiner Sitzung vom 8. November 2023 zum Stand des Projekts Fuss- und Radweg 
Bottigenstrasse informiert. Im Anschluss daran verfasste der Vorstand eine Notiz, in der alle 
aus Sicht des Leists wichtigen Punkte dargelegt wurden. Diese Notiz wurde der 
Verkehrsplanung am 15. November 2023 zugestellt. Am 21. Dezember 2023 informierte 

 per E-Mail über die weitere Terminplanung wie folgt: ....Diese gestaltet sich 
nach aktuellem Planungsstand wie unten aufgelistet. Wir streben diesen Fahrplan an und 
werden uns dafür einsetzen, sind uns jedoch auch bewusst, dass Verzögerungen leider nicht 
auszuschliessen sind. 
 
• Februar 2024: Behandlung des Kreditantrags im Stadtrat 
• Februar – Juli 2024: Ausschreibungsverfahren betreffend Erarbeitung Vorstudie Plus 
• Q3 2024 – Q2 2025: Vorstudie Plus 
• Parallel dazu Vorbereitung Gespräche Grundeigentümer, Abklärungen Angebote Stadt für 

Landerwerb, Kontaktaufnahme Grundeigentümer 
• Ab 2026: Vorprojekt bis Ausführungsprojekt (inkl. Mitwirkung und Bewilligung), 3-5 Jahre 
 
Der Vorstand hatte die Möglichkeit, für den Einsitz in eine Projektbegleitgruppe eine oder 
mehrere Personen zu melden. Beat Schär und Felix von Niederhäusern übernehmen diese 
Aufgabe. Auch Ann-Brita Dähler steht bei Bedarf zur Verfügung. Es ist wichtig, dass immer 
jemand vom Vorstand an diesen Treffen teilnimmt.  
 
 
B) Öffentlicher Verkehr 
 
Fehlender Halbstundentakt in Riedbach: Durch den fehlenden Halbstundentakt und die 
Fahrplan-Kollision in Niederbottigen (Buslinien 32 und 22) fehlt für unsere Region nach wie 
vor eine öV-Verbindung ins Westside. Stephan Gerber hat sich kürzlich darüber mit dem CEO 
der BLS (Daniel Schafer) unterhalten. Der Vorstand wird Daniel Schafer an eine 
Vorstandssitzung einladen, um die Angelegenheit mit ihm zu besprechen. Stephan Gerber 
stellt diesen Kontakt her. 
 
Moonliner Oberbottigen: Nachdem Oberbottigen aus dem Moonliner-Fahrplan gestrichen 
worden war, hatte der Vorstand des Leists interveniert. Die Anpassung der Linienführung der 
Moonliner-Linie M18 (Bern-Brünnen-Frauenkappelen-Gümmenen-Laupen) ist auf den 
Fahrplanwechsel vom Dezember 2023 erfolgt. Oberbottigen wird nun wieder bedient. Es gibt 
zwei Abfahrten jeweils Freitag- und Samstagnacht (02.45 Uhr und 03.45 Uhr) ab Bern. 
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Abstellplätze PubliBike: Diese wurden bisher noch nicht realisiert. 
 
Sanierung und Umgestaltung Moosweg: Gemäss den Informationen der Stadt Bern handelt 
es sich bei den aktuell laufenden Sanierungsarbeiten um eine Notmassnahme. Der neu 
gestaltete Moosweg soll später eine durchgängige Fahrbahnbreite von 6,2 Metern erhalten. 
Dadurch werden die Busse überall kreuzen können. Abgetrennt durch einen Grünstreifen soll 
ein 3,5 Meter breiter Fuss- und Veloweg mit asphaltiertem Belag entstehen. Unter der 
Fahrbahn sind Amphibiendurchlässe geplant. 
 
Neue Kiesgrube und Deponie im Forst (Stossesboden): Informationen dazu finden sich auf 
der Homepage der Regionalkonferenz Bern-Mittelland: … In der Region Bern-Mittelland 
besteht ein Engpass bei der Bereitstellung von Deponieflächen. Standorte, die im Regionalen 
Richtplan Abbau, Deponie, Transporte (ADT) verzeichnet sind, können zum Teil nicht 
umgesetzt werden. Ohne eine Realisierung des Standorts Stossesboden im Forst auf dem 
Gemeindegebiet von Neuenegg lässt sich die Situation nicht entschärfen. Die 
Regionalkonferenz Bern-Mittelland RKBM engagiert sich daher als Prozesskoordinatorin bei 
der Suche nach der besten Erschliessungsvariante für diesen Standort. 
Das Erschliessungskonzept ist auf der Homepage der Regionalkonferenz Bern-Mittelland 
publiziert: ADT: Ein Erschliessungskonzept für den Standort Stossesboden (bernmittelland.ch) 
Eine Information der Bevölkerung ist für Mai 2024 geplant. Das Projekt muss verfolgt werden, 
da allenfalls Mehrverkehr für Bottigen resultieren könnte. 
 
 
C) Homepage www.oberbottigen.ch, E-Mail-Adresse Leist 
 
Die Homepage wird von Ursula Gosteli betreut. Herzlichen Dank! Der Vorstand plant eine 
Erneuerung der Homepage. Er wird sich zusammen mit Ursula Gosteli um die notwendigen 
Massnahmen kümmern. 
 
Die Kosten der Homepage werden durch Werbung (Sponsoren) gedeckt. Die örtlichen 
Unternehmungen und Gewerbetreibenden nutzen die Homepage als Werbeplattform. 
 
Die E-Mail-Adresse des Leists lautet: leist.oberbottigen@gmail.com. Mitglieder, die ihre E-
Mail-Adresse hinterlegen, werden jeweils auch per E-Mail informiert. 
 
 
D) Vertretung des Leists in der QBB 
 
Die Vertretung des Leists in der QBB wird durch Beat Schär wahrgenommen. Die QBB 
unterstützt den Leist, die Anliegen des Raums Bottigen bei der Stadt durchzusetzen. 
 
 
E) Diverses 
 
Statutenrevision: Die Statuten des Leists datieren von 1999 und sollten überarbeitet werden. 
Yvonne Thomet und Stephan Gerber werden die Statuten prüfen. Allfällige Anpassungen 
werden der HV 2025 zur Genehmigung vorgelegt werden. 
 
 
F) Zukunft und Ziele 
 
Der Leist wird sich weiterhin insbesondere für die folgenden Ziele einsetzen: 
 

• Digitalisierung der Vorstandstätigkeit: Der Vorschlag von Stephan Gerber zur Digitali-
sierung wird vom Vorstand vorbehaltlos unterstützt. Es gibt verschiedene Softwares 
für die Vereinsverwaltung, die sich eignen dürften; 
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• Schulwegsicherung auf der Strecke Oberbottigen – Riedbach / Fuss- und Radweg 
Oberbottigen – Riedbach; 

• Attraktiver öV; 
• Mitsprache bei Planungen, die das Gebiet Bottigen betreffen. 

 
Der Präsident dankt den Vorstandsmitgliedern für die Unterstützung während des 
vergangenen Jahres und den Mitgliedern des Leists für das entgegengebrachte Vertrauen. 
 
Der Vizepräsident, Beat Schär, beantragt der Hauptversammlung die Genehmigung des 
Jahresberichts. Dieser wird von den Anwesenden einstimmig mit grossem Applaus und Dank 
an den Präsidenten genehmigt. 
 
 
3.  Jahresrechnung 
 
Der Kassier, Urs Zimmermann, erläutert die Jahresrechnung 2023 und informiert über das 
Budget 2024. Die Rechnung per 31. Dezember 2023 schliesst wie folgt: 

Einnahmenüberschuss Fr.  746.56 

Vermögen  Fr. 29'094.91  
 
Das Vermögen hat leicht zugenommen. Das Budget 2023 wurde eingehalten. 
 
Die Revisorin Marlies Freudiger und der Revisor Hansruedi Hostettler haben die Rechnung 
am 22. Januar 2024 geprüft. Hansruedi Hostettler verliest den Revisorenbericht und empfiehlt 
Genehmigung der Jahresrechnung. Diese wird von den Anwesenden einstimmig genehmigt. 
 
Der Präsident dankt dem Kassier und den Revisoren. 
 
 
4.  Jahresbeiträge 
 
Die Jahresbeiträge bleiben unverändert bei Fr. 10.-- (Einzelmitglieder) bzw. Fr. 15.-- 
(Paarmitglieder). Die Jahresbeiträge werden genehmigt. 
 
 
5.  Voranschlag 
 
Das Budget wurde vom Kassier zusammen mit der Jahresrechnung erläutert. Die geplanten 
Einnahmen und Ausgaben 2024 bewegen sich im Rahmen der Jahresrechnung 2023.   
 
Der Präsident dankt dem Kassier. 
 
 
6.  Wahlen 
 
Der Vizepräsident informiert über zwei Rücktritte aus dem Vorstand: 
 

• Alfred Bigler, Mitglied im Leist seit 1990 und seit vielen Jahren Vorstandmitglied 
• Heinz Brönnimann, Mitglied im Leist seit 1989, seit 1993 Vorstandsmitglied und seit 

1997 Präsident des Leists.   
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Alfred Bigler wird mit grossem Applaus und Dank für seine Dienste verabschiedet. Leider 
musste er sich wegen eines Unfalles für die HV entschuldigen und ist deshalb nicht 
anwesend. Der Präsident wird ihm den Dank des Leists und ein Präsent überbringen. 
 
Heinz Brönnimann tritt als Präsident des Leists und aus dem Vorstand zurück. Für sein 
grosses Engagement und seinen langjährigen unermüdlichen Einsatz ist ihm der Leist 
ausserordentlich dankbar. Er wird mit grossem Applaus verabschiedet. Der Vizepräsident 
überreicht ihm als Zeichen des Dankes ein Kistchen mit diversen Leckereien. 
 
Der Vizepräsident beantragt der HV im Namen des Vorstandes, Heinz Brönnimann für seine 
grossen Verdienste zum Ehrenmitglied zu ernennen. Die HV folgt diesem Antrag unter 
grossem Applaus und ernennt Heinz Brönnimann einstimmig zum Ehrenmitglied.   
 
Heinz Brönnimann bedankt sich herzlich und richtet einige Schlussworte an die 
Versammlung. 
 
Die Mitglieder des Vorstands werden jeweils für zwei Amtsjahre gewählt. Letztes Jahr wurden 
gewählt: 
 

• Ann-Brita Dähler 
• Stephan Gerber 
• Emilia Hugi 
• Felix von Niederhäusern 
• Robert Wanzenried 

 
Die Amtszeit der folgenden Vorstandsmitglieder läuft ab und sie stellen sich zur Wiederwahl: 
 

• Beat Schär, Vizepräsident 
• Urs Zimmermann, Kassier 
• Federica Liechti, Sekretärin 
• Yvonne Thomet, Beisitzerin 

 
Sie werden in globo einstimmig für eine weitere Amtsperiode gewählt. 
 
Damit ist der Vorstand für das kommende Berichtsjahr mit 9 Mitgliedern besetzt und gemäss 
Statuten handlungsfähig. 
 
Der Leist braucht einen neuen Präsidenten. Der Vorstand schlägt vor, den Vizepräsidenten, 
Beat Schär, zum neuen Präsidenten zu wählen. Beat Schär stellt sich kurz vor und wird 
anschliessend einstimmig zum Präsidenten gewählt. Heinz Brönnimann wünscht ihm alles 
Gute und viel Erfolg im Amt. 
 
Die beiden Revisoren, Marlies Freudiger und Hansruedi Hostettler wurden an der HV 2022 
wiedergewählt. Ihre Amtsdauer läuft ebenfalls ab. Sie werden einstimmig im Amt bestätigt. 
Der Präsident dankt beiden für Ihren Einsatz und ihr Engagement. 
 
 
7.  Anträge 
 
Keine. 
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8. Verschiedenes 
 

 Wortmeldung zur Verkehrssituation im Buech: Es kommt immer wieder vor, dass 
sich grosse Lastwagen (z.T. mit Anhänger), die zur Verteilzentrale des Coop 
unterwegs sind, verfahren und in Buech steckenbleiben. Die Wendemanöver sind 
abenteuerlich. Ein Lastwagenverbot Richtung Buech könnte Abhilfe schaffen. Der 
Vorstand wird das Anliegen bei der Verkehrsplanung deponieren. Es wäre hilfreich, 
wenn dem Vorstand Fotos von solchen Situationen zugestellt werden, so dass er 
das Anliegen gegenüber der Verkehrsplanung dokumentieren kann. 

 Im Anschluss an die HV wird Felix von Niederhäusern einige Bilder zur Geschichte 
von Bottigen präsentieren. 
 

 
Der Präsident schliesst die Hauptversammlung um 20.45 Uhr. 
 
 
Für das Protokoll: Federica Liechti 
 
 
Oberbottigen, 3. April 2024 




